
Situer les Afriques dans une histoire mondiale de l'alimentation : cuisines, consommation, commensalité

Carole Joelle Beyala*¹

¹CERESC Sociologie (CERSC) – Université de Yaoundé 1. BP:755, Cameroun

Résumé

VIVRE EN VILLE ET S'ALIMENTER:La dynamique des comportements alimentaires à Yaoundé.

Introduction

En tant que capitale politique et donc lieu d'attraction d'acteurs sociaux aux origines diverses, la ville de Yaoundé impulse à travers les réalités de la vie urbaine une certaine dynamique dans les comportements alimentaires des acteurs sociaux. Ainsi, par adaptation, ces derniers intègrent à la structure de leurs habitudes alimentaires traditionnelles, de nouvelles habitudes beaucoup plus en rapport avec le milieu urbain. À cet effet, la question centrale qui a constitué le fil conducteur de notre étude a été celle de savoir, " Quelles sont les transformations qui affectent les comportements alimentaires des citoyens à Yaoundé ? ". Une question à laquelle nous avons répondu en affirmant que " Les transformations qui affectent les comportements alimentaires des citoyens sont : le décloisonnement des habitudes alimentaires traditionnelles et l'ouverture à de nouveaux comportements alimentaires ".

Méthodologie

Pour pouvoir saisir, comprendre et interpréter les logiques qui sous-tendent la dynamique des comportements alimentaires à Yaoundé, nous avons retenu trois courants théoriques dont la sociologie dynamiste et critique de Georges BALANDIER, le constructivisme structuraliste de Pierre BOURDIEU et l'individualisme méthodologique de Raymond BOUDON. Pour collecter les données relatives à la dynamique des comportements alimentaires à Yaoundé, l'observation directe, et l'entretien semi-directif sont les techniques de collecte de données retenues. De ce fait, nous avons mené 33 entretiens dont 03 avec des nutritionnistes, 12 avec des restaurateurs, et 18 avec des consommateurs.

Résultats

Cette expérience a permis de démontrer que la consommation alimentaire des individus à Yaoundé est en proie, mieux, subit l'influence de nombreux facteurs, tels que celui du milieu urbain, du coût des denrées alimentaires, de la santé, de la diététique, des mass-médias, et bien évidemment du brassage culturel. Un brassage culturel, qui n'est autre que la

*Intervenant

conséquence directe de l'interaction, mieux, de l'échange qui se fait entre deux ou plusieurs individus de cultures différentes.

Conclusion

En somme, la présente étude s'est attelée à montrer qu'à Yaoundé, on assiste à une tendance, pas à la renonciation, mais bien plus au dépassement de l'ethnicité. Toute chose concourant à l'homogénéisation des comportements alimentaires. Aussi, comprendra-t-on que comme diverses autres expressions et pratiques culturelles, les comportements alimentaires à Yaoundé sont révélateurs de la façon dont chaque acteur social se présente, dont il modèle son identité, dont il définit son appartenance à la société, et dont il prend ses distances vis-à-vis des autres.